
討論文件

二零零四年六月二十五日

立法會交通事務委員會

港珠澳大橋及新界西北交通及基建檢討

目的

本文件載述港珠澳大橋 (大橋 )前期工作以及新界西北
交通及基建檢討 (新界西北檢討 )的最新進展。

背景

港珠澳大橋

2. 二零零三年九月二十九日的立法會交通事務委員會

O委員會P會議上S我們向議員匯報開展大橋前期工作的各

項安排。議員得悉由廣東省、香港特別行政區 (香港特區 )
及澳門特別行政區政府成立的港珠澳大橋前期工作協調小

組 (協調小組 )已同意盡早展開前期工作S並就經濟效益、定
線、環境影響和水文等項目進行各項研究。我們並告知議

員S香港特區政府須就港珠澳大橋香港段以及大橋與本地交

通網絡的連接路S進行勘測及初步設計工作S並爭取議員支

持當局向立法會財務委員會及工務小組委員會申請撥款進

行勘測及初步設計工作。二零零三年十月二十四日S我們再

向議員講述興建港珠澳大橋S以及大橋在大嶼山西北 陸的

理據。
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新界西北檢討

3. 在上述委員會於二零零三年九月二十九日的會議期

間S議員討論立法會文件第 CB(1)2291/02-03(04)號。當局
向議員報告新界西北檢討的初步結果。檢討的目的S是為新

界西北及北大嶼山公路基建的發展S制定長遠的策略。議員

得悉S當局為配合公路基建日後的需求S提出四個公路發展

組合。議員要求當局在二零零三至零四年的立法會會期內報

告檢討的進展。

最新發展

港珠澳大橋

可行性研究

4. 二零零四年二月S協調小組委聘中交公路規劃設計院

(公規院 )為港珠澳大橋進行研究。根據協調小組早前有關盡
早開展大橋前期工作的共識S小組同意公規院直接進行全面

的工程可行性研究S而非進行初步研究。工程可行性研究的

範圍包括水文、環境、景觀、海事、船舶防撞方案、交通、

風速評估及財務可行性。為確保可行性研究既符合中央政府

有關立項的規定S又能為三地政府各自進行的研究提供足夠

的相關資料S協調小組特別在廣州設立協調小組辦公室S以

監察公規院的研究S並且統籌交換資料的工作。

5. 二零零四年四月S公規院的研究小組聯同協調小組辦

公室前往澳門、珠海及香港S就可行性研究進行深入的考

察。他們與香港特區 17 個政府部門 /決策局以及專業學術團
體會面S收集資料S並就規劃、交通、過境管制、基建融資

等多個課題交換意見。



6. 公規院現正進行可行性研究的各個專題研究S並將會

根據可行性研究的結果S建議大橋的最佳 陸點及定線。

7. 可行性研究將於二零零四年年底前完成S隨後研究報

告就會呈交國家發展和改革委員會審批S以為大橋申請立

項。

港珠澳大橋香港段和北大嶼山公路連接路KKKK勘測和初步設

計工作 (勘測及初步設計工作 )

8. 我們獲立法會批出撥款後S已在二零零四年三月委聘

進行勘測及初步設計工作。預計有關工作可於今年年底前完

成。

9. 進行勘測及初步設計工作的目的S是決定大橋香港段

及北大嶼山公路連接路的首選定線。我們會根據各個方案的

實施時間表、成本效益、對持續發展的影響、對環境及交通

的影響、工程可行性以及土地、規劃及發展的問題S評估各

個方案。

10. 我們會進行工地勘測工作S取得土力和土質方面所需
資料以進行設計S並會進行交通、環境、海事及排水等方面

的影響評估。如評估後發現負面的影響S亦會建議採取緩解

措施。

11. 進行勘測及初步設計工作的其中一個主要項目S是進行
交通影響評估S以決定大橋香港段以及長短期而言北大嶼山

公路連接路的設計。

12. 我們在二零零三年九月已開始為大橋香港段及北大嶼
山公連接路進行生態基線調查。有關結果會在勘測及初步設

計工作下進行環境影響評估時S用於評估項目工程對生態的

影響。



13. 我們會在進行詳細設計的工作前S向本委員會報告選
出的首選定線。

新界西北檢討

14. 在規劃新界西北運輸基建的同時S我們必須顧及大嶼
山多個規劃中的重大策略性發展項目S有關內容見下文第

15 至 17 段。這些項目的推行時間和規模會影響區內新公路
基建的施工計劃。

大嶼山發展專責小組

15. 二零零四年二月S大嶼山發展專責小組成立。這個由
財政司司長領導的專責小組負責就大嶼山的經濟及基建發

展提供高層次的政策督導S與及確保各項已規劃的工程計劃

可適時完成。考慮到發展參數的變化、對物流的需求不斷轉

變S以及增設旅遊設施的需求S專責小組現正修訂大嶼山發

展概念規劃圖S以期在二零零四年年底擬備新的規劃圖S徵

詢公眾的意見。我們會考慮市民對大嶼山規劃概念的意見、

各個方案的發展時間和跨界交通的增長情況S評估新界西北

檢討所列出的各項公路工程計劃的相對緩急次序和推行時

間。

設於大蠔的增值物流園

16. 當局為加快大嶼山大蠔擬建的增值物流園的發展S在
二零零四年三月成立增值物流園工作小組。工作小組已展開

一項範圍界定研究S以界定增值物流園的性質和營運特點S

並確定主要的規劃和工程參數。增值物流園的發展工作會包

括進行交通影響評估。有關的交通影響評估會提出增值物流

園營運所需運輸基礎建設的建議S並暫定於二零零六年上半

年完成。



“香港港口規劃總綱 2020±研究

17. 經濟發展及勞工局在二零零二年七月展開“香港港口
規劃總綱 2020±研究S目的是為港口未來 20 年規劃期的發
展制訂有競爭力和可持續的策略和總綱計劃。該項研究初步

以青衣西南和大嶼山西北作為可供日後港口發展的選址。研

究報告完成後S經濟發展及勞工局會進一步徵詢業界對研究

結果的意見。

須監察的發展項目

18. 除上述進行中的工程計劃 /發展項目外S我們還會繼續
監察下列兩方面的發展S這些發展對新界西北和大嶼山區內

公路基建整體的發展起重要作用。

(a) 深港西部通道和后海灣幹線通車
根據我們的評估S新界西北現有的公路網絡有足

夠能力應付深港西部通道和后海灣幹線通車後帶

來的交通需求。我們會密切留意這第四條跨界通

道對新界西北交通的影響S以評估是否需要以及

何時在區內興建新的公路。

(b) 跨界交通
“內地與香港更緊密經貿關係安排± (CEPA)已
於二零零四年一月起全面生效S而在二零零三年

七月推出的內地個人遊計劃現已讓更多內地城市

的居民參加。這些發展對整個香港都有影響。我

們需要留意這些措施的影響S並在規劃新界西北

和大嶼山的公路工程計劃時S考慮有關數據。



19. 我們預計在二零零五年年初S會更清楚港珠澳大橋在交
通方面所帶來的需求。我們會擬訂新界西北和大嶼山所需基

建設施的時間表S然後向本委員會簡介工作計劃。待定出大

嶼山其他重大建議的發展計劃S我們就會修訂工作計劃S以

配合交通需求。

徵詢意見

20. 請議員閱覽本文內容。

環境運輸及工務局

二零零四年六月


